



CONSIDERACIONES SOBRE LA IZQUIERDA EN ÁMÉRICA LATINA

Clara Inés Márquez Vásquez¹

RESUMEN

El artículo, desarrolla la tesis en la cual se argumenta que en Latinoamérica, las ideas clásicas de la izquierda pueden servir para estructurar gobiernos con características de derecha y más aún con tintes de dictadura. Para desarrollar esta tesis, la autora enuncia algunos de los elementos básicos de la izquierda, tomados desde la academia, Luego se analiza brevemente como se comporta la izquierda en Latinoamérica, para extraer algunas conclusiones.

ABSTRACT

The article develops the theory that traditional left wing ideas in Latin America may be useful to structure right wing governments even those similar to authoritarian dictatorships. To develop the thesis the author describes some of the basic elements of left wing parties, from an academic point of view; it then briefly analyzes how the left wing parties are in Latin America.

PALABRAS CLAVE

Izquierda latinoamericana, frente antifascista, socialismo, neoliberalismo, progresismo, conservatismo, populismo.

KEY WORDS

Left wing parties in Latin – America, Anti – Fascist front, socialism, neoliberalism, progressivism, Republican Party populist.

¹ Abogada. Universidad de Santo Tomás de Aquino. Especializada en Derecho Constitucional en la Universidad de Colombia.



INTRODUCCIÓN

En Latinoamérica, las ideas clásicas de la izquierda pueden servir para estructurar gobiernos con características de derecha y más aún con tintes de dictadura.

Para desarrollar esta tesis, me permito enunciar algunos de los elementos básicos de la izquierda, tomados desde la academia, Luego analizaré brevemente como se comporta la izquierda en Latinoamérica, para extraer algunas conclusiones, que pueden ser compartidas o no.

Las características fundamentales de la Izquierda que han sido más o menos compartidas por la comunidad académica, son²:

“(…)

1. Luchar por la disminución de las desigualdades sociales;
2. Incremento de los estándares de vida;
3. Búsqueda del interés general y la propiedad nacional por encima de la propiedad privada y extranjera;
4. Promover los impuestos progresivos por encima de los regresivos;
5. Prioridades presupuestarias que favorezcan los principales gastos sociales e inversiones públicas en trabajo en lugar de subsidios a los explotadores y al pago de la deuda externa;
6. Promoción y protección de la propiedad nacional de las materias primas por encima de la explotación extranjera;
7. Diversificación de la producción para valorar productos añadidos como oposición a vender materias primas sin procesar;
8. Subordinación de la producción para la exportación al desarrollo del mercado interno
9. Participación y poder popular en las tomas de decisión como oposición a las decisiones de la élite hechas a través de negocios, la banca internacional (FMI) y las élites políticas;
10. Consulta con los movimientos de masas en la selección de ministros claves en los gabinetes de gobierno en lugar de con las élites de los negocios locales y extranjeras;

² Tomado de <http://www.marxismo.org/?q=node/219>. PETRAS, James. ¿QUÉ ES LA IZQUIERDA? Latinoamérica, Evo y el neoliberalismo indígena. Visitado el 23 de noviembre de 2007.

11. Adopción de una política exterior antiimperialista contra el apoyo a los libremercados, a las bases militares y a las guerras imperiales y de ocupación;
12. Revocar privatizaciones perjudiciales, y oponerse a su ampliación y consolidación;
13. Aumentando del salario mínimo en contra del exceso de pagos de la deuda externa y,
14. Promoción de una legislación laboral que facilite la organización sindical, una educación y servicios de salud públicos gratuitos y universales.”

Hecho el recuento anterior, debemos enmarcarnos en el surgimiento de la izquierda dentro del contexto específico latinoamericano, pues para muchos, “la izquierda latinoamericana nació con estrategias importadas del movimiento obrero internacional, sin raíces directas en la historia concreta del continente: clase contra clase, frente antifascista, transición pacífica al socialismo. El triunfo de la revolución cubana ubicó la *actualidad de la revolución* en la agenda de América Latina pero, al mismo tiempo, tendió a reedificar una estrategia determinada –la guerra de guerrillas– como la vía pretendidamente generalizable para el continente.”³

Este resurgimiento de la izquierda en América Latina, puede tener dos formas de manifestación, de un lado puede hablarse de la fuerza como mecanismo de lograr los intereses que se proyectan en la ideología, y con el cual la autora no se encuentra de ninguna forma de acuerdo; o bien a través de un mecanismo más legítimo, desde mi perspectiva, que es la participación en la vida pública, en la política. Es allí donde en realidad debe lograrse el debate de los problemas históricos para comprometerse con las grandes transformaciones que requiere la sociedad. Este modo de visualizar los objetivos de la izquierda es el que aquí nos interesa, pues parecería ser que en los últimos años, estos sentimientos de inconformidad y reciente desigualdad, han llevado a que los y las ciudadanos y ciudadanas en países latinoamericanos de diferentes historias y por diferentes motivos, hayan aceptado el discurso de izquierda como discurso transformador de sus realidades.

Debido a la crisis del neoliberalismo, en materia social, y al gran inconformismo económico –libertad vs. Igualdad– que genera en casi todos los sectores, la izquierda considerada tradicionalmente como revolucionaria, y quien fuera víctima de los regímenes autoritarios, especialmente en América del sur, vio la forma de aprovechar esta debilidad o sufrimiento para convertirlo en fortaleza, al menos

³. Tomado de <http://www.ezln.org/revistachiapas/No12/ch12sader.html>. SADER, Emir. La izquierda latinoamericana en el siglo XXI. Visitada el 3 de noviembre de 2007.

en el discurso, pues el poder tradicional no había conseguido generar bienestar o desarrollo a la sociedad. Pero en este proceso acabó siendo presa fácil de las propuestas de la democracia liberal.

Si bien en principio, uno de los tipos de izquierda es visto como lo señala Alejo Carpentier en su obra "El recurso del método" así: "en suma, los comunistas apoyan, en todo país, cualquier movimiento revolucionario dirigido contra el orden social y político existente", pero, ¿cómo es vista cuando es ella el orden social y político?, ¿qué pasa cuando son ellos los que llegan al poder a controlar el orden social y político existente?

Para Alejo Carpentier, no importa el tipo ideología que se encuentre en el poder, siempre se encuentran en continua dualidad "el dramático destino de los pueblos latinoamericanos, siempre trabados en combate maniqueísta entre civilización o barbarie, entre el progreso y el caudillismo."

Actualmente, según señala Elvio Baldinelli, "un significativo número de países de América Latina ha abandonado las políticas neoliberales que caracterizaron la década de los años 90' para adoptar otras que suelen identificarse como de izquierda⁴. Entre los países que cuentan con matices de izquierda en sus gobiernos (reconocidos más como de centro izquierda) están: Brasil- Presidente Lula; Argentina - Presidente Kirchner; Uruguay-Presidente Tabare Vázquez; Bolivia-Evo Morales.

Sin embargo, estos gobiernos llevan una carga generada por la tradición económica, lo que significa que no pueden y no deben desligarse de los procesos que vienen del pasado. La economía debe ser preservada y salvaguardada por la estabilidad y beneficios que genera. Actualmente no se piensa en destruir lo avanzado, sino en consolidar o reformular lo existente.

Pero en ocasiones, estas dualidades entre el discurso y la práctica se confunden entre los diferentes tipos de gobiernos, se confunde el progresismo, el conservatismo y el populismo. "La diferencia entre un régimen conservador y otro progresista está en el énfasis que cada uno pone en aumentar la equidad y atender las necesidades de los más desposeídos.

En cambio las ofertas que el populismo hace son bien diferentes: mucho bienestar para hoy sin considerar las necesidades de mañana, asegura empleo pleno sin tomar en cuenta la productividad."⁵

⁴ Tomado de http://www.unc.edu/depts/diplomat/item/2005/0406/bald/baldinelli_april.html.

BALDINELLI, Elvio. Latinoamérica gira a la izquierda. Visitado el 3 de noviembre de 2007.

⁵ Baldinelli. Ib ídem.

Estas ofertas demagógicas pueden perdurar cuando se trata de países dotados de abundantes recursos naturales y esto es lo que ha acontecido en el pasado a los argentinos y lo que les puede estar sucediendo a los venezolanos.⁶ Así, en Venezuela funciona la democracia popular⁷ desde el punto de vista de que su presidente ganó el poder por el voto popular, los mandatos son en principio fijos, pero su gobierno usa los instrumentos del Estado para aumentar el control sobre la sociedad. El contar con enormes recursos naturales exportables le ha permitido a su gobierno embarcarse en una política netamente populista.⁸

Y en otro extremo está Cuba, un país izquierdista donde no funciona la democracia y que concentra en manos del Estado todos los medios de producción. Además en la Cuba de hoy, tampoco hay respeto a los derechos humanos.

Los peligros de un dictador son varios: conservar el poder a través del fraude; usó la violencia para combatir la oposición; pérdida de controles objetivos que facilitan la corrupción dentro de la administración y muestra de desprecio por los contenidos democráticos. En este último aspecto tal vez es en donde se nota la diferencia con el tema aquí tratado.

Tal vez estas características en principio suelen estar lejos de realizarse en países de centro izquierda, pero más cercanos de tendencias como la de Cuba y la de Venezuela. No se trata de incluirlas en el mismo grupo, pero sí de que las personas identifique a tiempo estas características y eviten que en aras del discurso populista, debiliten y fragmenten el Estado o peor aún lo sometan ante sus deseos, con la excusa de estar cumpliendo con la ideología de izquierda que en nada se asemeja a la dictadura, pero que mal utilizada se convierte en la patente de corzo para cometer arbitrariedades y que terminan por incumplir todo el discurso de progreso.

“Cuando los reyes cumplen sus promesas, es terrible; y cuando no las cumplen, es terrible también.”

⁶ Baldinelli. *Ib ídem*.

⁷ Ver sobre el autoritarismo latinoamericano y la democracia participativa a MAINWARING, Scout y SHUGART, Mathew.

⁸ Téngase presente los últimos acontecimientos en relación con el tema del acuerdo humanitario.